



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 63
www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LXIII. No. 22. Cierre: 2:00 pm.

Viernes 19 de diciembre de 2025. Año 67 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



Homenaje a los educadores

La Universidad de Guantánamo distinguió a docentes con relevante trayectoria durante la Jornada por el *Día del Educador*, que concluye el próximo 22 de diciembre, fecha que rememora el año 1961, cuando el Comandante en Jefe, Fidel Castro, proclamó al país Territorio Libre de Analfabetismo.

Durante el acto, realizado en el teatro de la Casa de Ciencia y Progreso, fue conferida la Medalla Frank País, en Segundo Grado, al reconocido pedagogo Carlos Beltrán, en tanto, se condecoraron a cuatro trabajadores con la Medalla José Tey, y a 22 profesionales les fue entregada la Distinción Por la Educación Cubana, como reconocimiento a su actitud exemplar en el magisterio.

El agasajo a quienes se dedican al arte de enseñar también incluyó a profesores consultantes, titulares y auxiliares destacados en el proceso docente-educativo, así como a los que cumplieron Misión internacionalista, llevando en alto el nombre de la pedagogía cubana más allá de las fronteras.

Asimismo, recibieron homenaje los docentes que dieron su aporte en los días en que la Universidad fungió como centro de evacuación durante el azote del huracán Melissa, al igual que quienes destacaron en las labores de higienización y la recogida de café.

La Jornada del Educador en Guantánamo comprende un programa de actividades que exaltan la noble e insustituible labor del maestro e incluye reconocimientos a centros y trabajadores destacados en el proceso docente-educativo, exposiciones de círculos de interés, festivales de clases y presentación de sociedades científicas.

De particular valor histórico resultan los encuentros intergeneracionales, donde alfabetizadores de la Campaña de 1961, integrantes del Contingente Manuel Ascunce Domenech, y los futuros docentes de las Escuelas pedagógicas comparten experien-



La Universidad de Guantánamo reconoció a pedagogos que prestigian el magisterio por su voluntad, sacrificio, y vocación.

cias: el pasado, el presente y el futuro de la educación en la provincia.

De manera especial, se reconoce la labor de los educadores que, tras el paso del huracán Melissa por el Alto Oriente, dieron una lección de altruismo y compromiso, al participar en las labores de higienización y recuperación de los 272 centros educativos afectados en la provincia.

También a aquellos docentes que brindaron sus hogares para asegurar la continuidad del curso escolar, demostrando que la enseñanza es una vocación que trasciende las aulas.

El territorio cuenta con más de 10 mil 950 profesores, distribuidos en unos 823 centros educativos, que abarcan todos los niveles de enseñanzas; de ellos, 569 insti-

tuciones están ubicadas en la serranía del Plan Turquino, las que garantizan el acceso a la educación, incluso, en las comunidades más remotas y de difícil acceso, en cumplimiento del principio de que la enseñanza es un derecho de todos.

• Mayliovys DEL TORO TERRERO
Foto: Rudens LOCAL GUERRA

El oficio de creer

● Por Sandra D. BORY CASTELLANOS
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Tiene tanto el maestro de arquitecto como de jardinero, porque diseña andamios del saber al tiempo que riega con atención, abona con estímulo, poda con cuidado. Crea los cimientos de lo que construye con la fe tranquila de que cada semilla brota a su tiempo, bajo su sol.

Sus manos de artesano no trabajan en serie. Lija asperzas, pule talentos, ensambla saberes hasta que el aprendizaje brilla con lustre propio. Cada pieza lleva su huella, pero es distinta a las demás. Su corazón toma la arcilla, la humedece y le da forma, soportando la presión justa que la convierte en vasija, sin que se quiebre.

Disfrazado de bombero apaga incendios con el extintor de la charla adecuada, la frase certera, la idea precisa, y se vuelve cirujano, para intervenir con precisión milimétrica y enorme delicadeza. Sabe que su bisturí son las palabras, y que un corte mal dado puede dejar una cicatriz.

Es políglota: habla el idioma del amor, de la ternura y la perseverancia. Traduce porque su esencia es descifrar y volver comprensible. Convierte lo denso de los libros en lo concreto de la vida diaria. Transforma la duda en pregunta clara, y da voz a quienes aún no



la encuentran.

Construye a diario su diccionario personal: lunes, planificar clases sobre fotosíntesis; martes, reunión de padres del grupo C; viernes de... Esperen, ¿y mi bolígrafo? Respira hondo, sonríe. El suyo siempre se pierde. Sospecha que los alumnos se lo llevan, como talismán.

Es historiador, cronista de la tierra que pisa, porque cuando preguntan ¿quién está a cargo? responde "Yo soy el maestro", y se le agranda el lado izquierdo del pecho, allí al lado de la Patria.

Es un evangelio vivo y un aprendiz que lleva puesto, todos los días, el uniforme de los que tienen la osadía de intentar cambiar el mundo porque dentro, mezclado con todo lo demás, también llevan esperanza: lo único que, cuánto más se reparte, más ligera se vuelve.

Y cuando suena el timbre final, no se va. Se queda como el eco de una campana, resonando en los pasillos vacíos. Y vuelve al hogar y duerme con la inquietud de un nombre que debe pronunciar con más suavidad mañana. Y vuelve a comenzar, siempre, con la certeza de que su oficio es, en esencia, el oficio de creer. De creer, contra todo pronóstico, en el próximo amanecer dentro del aula.

Edsnel, juventud y talento para el deporte

• Por José Manuel LÓPEZ BLANCO
Foto: Cortesía del entrevistado

De atleta a científico, así ha desempeñado su carrera profesional el Máster en Ciencias Edsnel Eugenio Daudinot Llibré, quien a sus 30 años diseñó un programa informático innovador para la actividad deportiva, aun cuando está inmerso en sus años de estudio de Doctorado en Cultura Física.

La herramienta informática *Odiseo*, desarrollada desde la Universidad de Guantánamo (UG) y presentada en la XI Convención Internacional de Actividad Física y Deporte (Afide) 2025, posibilita el análisis del rendimiento deportivo y el estudio de contrarios en boxeo, lucha, judo, taekwondo y karate.

Acogido en los stands de la Escuela Superior de Formación de Atletas de Alto Rendimiento Cerro Pelado y la Giraldo Córdova Cardín, *Odiseo* generó gran interés y aceptación en figuras del deporte cubano como Raúl Trujillo y Rolando Acebal, exentrenador este último de los equipos nacionales de lucha y boxeo, así como del presidente del Índer Osvaldo Vento.

Venceremos dialogó con Daudinot Llibré, el creador de este proyecto, sobre el impacto de ese nuevo instrumento que, con el uso de las tecnologías y la Inteligencia Artificial (IA), potencia los resultados de los deportes de combate.

"Mi formación comenzó como atleta de karate y en el alto rendimiento, en donde me desempeñé con resultados positivos para la provincia; aunque no representé al equipo nacional, en varias ocasiones estuve en concentrados con el equipo, hasta 2023 en que competí por última vez.

"Del karate a la investigación no fue un salto complejo, ya que en el proceso de formación como licenciado encontré varias limitaciones a las que podían dársele solución con la inteligencia deportiva, a través del estudio de contrarios a raíz de resultados negativos y cómo podían cambiar llevando a cabo una profunda indagación", precisa Daudinot Llibré.

Hijo de especialistas en la Cultura Física, Edsnel agradece en primer lugar a sus padres el DrC. Juan Eugenio Daudinot y su madre la MSc. Zayda Llibré, quienes para él fueron los principales impulsores de su crecimiento y superación profesional.

"Empezamos las investigaciones sobre la inteligencia deportiva y el estudio del contrario, para entonces desarrollar junto al Doctor Puentes, profesor de la UG, un protocolo de observación para el estudio de adversarios, y los resultados salieron.

"En 2017, el equipo de Guantánamo solo ganó dos medallas de plata, y quedó eliminado en el evento zonal, sin embargo, luego de poner en práctica el proyecto, solo un año después, con los conocimientos y siguiendo la idea de mi Trabajo de diploma, con este método el Guaso alcanzó dos oro, una plata y tres bronce", agrega Edsnel, que en esa ocasión aportó un oro.

No obstante, Edsnel, mejor graduado en deporte de la universidad, llevó su docencia y la disciplina deportiva a otro nivel, ya que siendo atleta se sacrificó para estudiar en la modalidad de Curso Regular Diurno (contrario a los demás atletas que se acogen a la modalidad de Curso por Encuentro), sumamente complejo puesto que el joven educador en ese momento debía



El profe Edsnel fomenta, desde Guantánamo, el uso de las tecnologías para mejorar los resultados de los atletas de varias disciplinas de combate.

exigirse más a sí mismo.

"En esa ocasión, la carrera duraba cinco años, pero me sometí a un proceso más riguroso, en el que me hicieron un reajuste para desarrollar mi periodo en la universidad en cuatro, lo que implicó un mayor esfuerzo porque eso incrementó el número de asignaturas en las que debía presentarme de 12 a 16, todo esto a la misma vez que continuaba los entrenamientos hasta en tres sesiones diarias.

"Con dedicación y sacrificio he llevado mis responsabilidades, desde la licenciatura, a la maestría, y ahora el doctorado. Todo esto sin descanso, pero siempre con el apoyo de mis

familiares, amigos, profesores y compañeros de trabajo que me han brindado su tiempo y espacio para seguir creciendo", detalla el joven educador guantanamero.

Por su parte, ya habitual en las conferencias de la Convención Afide desde su etapa de pregrado en 2019, en 2023 con su proyecto de maestría y ahora con su proyecto de doctorado Edsnel mostró los detalles de *Odiseo* y cómo está desarrollado.

"A raíz de un video de un combate en las disciplinas de judo, boxeo, taekwondo, lucha o karate, una persona analiza e introduce una anotación codificada, que posteriormente generará los cálculos con diferentes fórmulas que permitirán, a través de gráficas, conocer los datos de cada atleta durante el combate.

"Esta herramienta genera más de 73 informaciones, desde los ataques, las acciones defensivas, el uso de los brazos y la dirección que usan en cada golpe por la derecha o izquierda, así como el análisis de las técnicas de cada uno de los contrincantes.

"La IA no se ha desarrollado, pero sí el sistema informático, aplicado en un principio en la disciplina del karate, el cual se extraña a otras ramas de los deportes de combate", precisa Daudinot Llibré.

Su participación en la XI Convención Afide se le reconoció entre variados espacios y por representantes extranjeros, entre ellos, Orlando Terre Camacho, presidente del Consejo Mundial de Académicos e Investigadores Universitarios (Comau), del cual ya el guantanamero forma parte.

"Es un honor para mí integrar el Comau pero, sobre todo, representar a Guantánamo, mi provincia, a la que le dedico mis resultados, porque significa mucho para mí que se reconozca mi trabajo y que pueda servir a próximas generaciones y, principalmente, contribuir a que el deporte cubano tenga mejores resultados", concluye.

Universidad de Guantánamo:

donde lo local trasciende a lo global

• Por Dairon MARTÍNEZ TEJEDA y Dayana CABALLERO CÉSPEDES
Foto: D. C. C.

La Universidad de Guantánamo (UG) es una universidad innovadora, reconocida por su alto impacto en el desarrollo de la provincia, que forma profesionales integrales, sustentados en la ciencia, la tecnología y la innovación para la prestación de servicios en Cuba y el mundo.

La internacionalización, que tiene lugar desde 1994 hasta nuestros días, es una de las tareas de mayor trascendencia que impulsa esta Casa de Altos Estudios, con el fin de aprovechar las potencialidades en la docencia, la investigación y la extensión universitaria para trascender desde lo local a la escena global.

Idalmis Ortiz Verdecia, directora de Relaciones Internacionales en esa institución, ofreció a *Venceremos* declaraciones sobre esa área, que ha contribuido a la concreción de proyectos internacionales para perfeccionar y ampliar la formación de los profesionales guantanameros mediante la movilidad internacional.

"Desde 2018 hasta la fecha se han firmado alrededor de 41 convenios en 14 países, como por ejemplo México, Alemania, España, Rusia y Bélgica.

"Este año, a propósito de la visita de la rectora Osiris Aranda Creagh a España, para participar en la Reunión de Rectores del Ministerio de Educación Superior, se firmaron nuevos acuerdos con la Universidad de Extremadura, de León y Santiago de Compostela, para la formación doctoral. Se trata de un área que va *in crescendo*, de acuerdo con las necesidades de la UG, pero también de la provincia", precisa.

Financiación de proyectos: pilar fundamental

Ortiz Verdecia significa como un logro de la Universidad ser beneficiaria de proyectos financiados por programas y organismos internacionales, tales como la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación, el Programa Iberoamericano de Ciencia y Tecnología para el Desarrollo, la Academia de Investigación y Enseñanza Superior de Bélgica, la Comisión Europea y el Programa Erasmus, entre otros.

"Se trata de iniciativas multidisciplinarias, que involucran a profesores y estudiantes de varias facultades destacándose, sobre todo, la Agroforestal, de Ciencias Sociales y



Idalmis Ortiz Verdecia.

Humanísticas, y Ciencias Técnicas de la Educación.

"Además, se participa en 41 Redes Académicas, con énfasis en la Red Latinoamericana de Metodología de las Ciencias Sociales y el Consejo Latinoamericano de las Ciencias Sociales, con tres publicaciones y cuatro ponencias, entre nacionales e internacionales", agrega.

"Las becas son otra fuente importante de éxitos. En este año, 15 países nos propusieron esas ofertas. Si los estudiantes no tuviesen la habilidad requerida en los procesos de investigación y búsqueda de información para presentarse en eventos internacionales no podrían tener acceso a dichas becas. Actualmente la movilidad fundamental de la institución es de profesores.

"De igual forma, hemos tenido estudiantes extranjeros haciendo pasantías en nuestra institución. Los últimos eran provenientes de la Universidad de Sonora en México y la Estatal Social de Rusia, en las carreras de Sociología y Derecho, respectivamente, quienes optaron por cursos de Lengua Española. En el caso de España hemos tenido movilidad de profesores para cursos de formación doctoral y maestría en la Universidad de Valladolid.

"Asimismo, estudiantes de nuestra Casa de Altos Estudios de la carrera de Inglés y Pregrado, miembros del proyecto *Mochila al Hombro* hicieron pasantías en las universidades rusas: Amistad con los Pueblos y Federal del Sur", explica.

Ante las limitaciones: educación resiliente

El bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por EE. UU. a Cuba ha tenido un impacto profundo y multifacético en la UG, afectando la calidad de la educación, el desarrollo tecnológico, la movilidad académica y la estabilidad del personal.

"En el período del primero de marzo de 2024 al 2 de febrero de 2025 el bloqueo reporta un daño económico a la UG de 3 millones 586 mil 812,38 USD.

"La tecnología, enfrenta limitaciones. Actualmente, la institución cuenta con 995 computadoras, de las cuales 297 (29,84 por ciento) están fuera de servicio debido a la falta de piezas de repuesto y cerca del 60 por ciento del equipamiento informático está obsoleto, lo que dificulta la implementación de programas académicos actualizados y el acceso a plataformas educativas.

"El acceso a materiales educativos es una condición indispensable para garantizar la calidad de la enseñanza. La UG presenta afectación en la adquisición de módulos de trabajo para los docentes, y la Facultad de Cultura Física ha sido una de las más perjudicadas debido a la falta de implementos deportivos para la formación práctica de los estudiantes.

"Cada año, la Casa de Altos Estudios alberga a un número importante de estudiantes becados, provenientes de municipios alejados, a quienes se les asegura un módulo de recursos. Pero el inconveniente de adquirir insumos básicos como sábanas, toallas, literas, colchones y taquillas ha generado una afectación, al no contar con las condiciones mínimas de confort", argumenta.

Frente a esas carencias, la Dirección de Relaciones Internacionales en la UG sigue siendo un puente fundamental para conectar a la Universidad con el mundo y gestionar recursos que el país no puede producir.

"La meta sigue siendo proyectar la excelencia en el ámbito internacional y, a la vez, importar conocimientos y oportunidades que enriquezcan el quehacer de la UG en el cumplimiento de su compromiso con la comunidad académica y la innovación", apunta Ortiz Verdecia.

“Atrapa” más clientes con textos claros y sin errores

**LAS PALABRAS
NO SOLO
INFORMAN
VENDEN**

A nuestros clientes: Ponemos en sus manos, a través de esta página, un nuevo servicio que pueden contratar si desean escribir o corregir cualquier tipo de texto, tanto del mundo empresarial como académico, incluyendo publicitarios, entre otros,

y necesitan de la competencia de un especialista para “pulirlo” no solo en cuestiones de gramática, sino también de estilo.

Aprovechen esta posibilidad si quieren tener un texto que los represente, comunicando eficientemente sus mensajes, y logre convencer a la audiencia. Les ofrecemos eso y mucho más, mediante el servicio de edición, redacción y corrección.

Con amplia experiencia profesional en edición, corrección y estilo, “limpiamos” los textos de errores de gramática, puntuación... También uniformamos el espacio entre palabras y entre líneas, mejoramos el estilo de títulos, subtítulos y párrafos. Corregimos desde tesis de grado, tesinas, trabajos de curso, ensayos, hasta artículos, poemas y, en general, cualquier material escrito en el que necesiten garantizar la máxima calidad.

Este servicio incluye, además, revisión ortográfica completa actualizada según normativa; subsanación de errores en todo tipo de textos e inconsistencias, y fallos sintácticos; resolución de ambigüedades, redundancias y muletillas, tanto para insti-

tuciones, empresas, profesionales, académicos y particulares.

En textos publicitarios mejoramos el impacto del mensaje sobre sus potenciales receptores en anuncios, publicidad impresa, publirreportajes, páginas web, catálogos, folletos, cartera y otros materiales.

Y hay ocasiones, en que la redacción la realizan especialistas del sector, pero necesitan de un redactor con el fin de lograr textos persuasivos destinados a motivar acciones del consumidor, con mensajes escritos de manera correcta y comprensible, para evitar malinterpretaciones, pues una palabra mal escrita puede cambiar el sentido a lo que se quiere expresar.

Tanto en textos comerciales como con fines editoriales, sus posibilidades de éxito serán superiores tras una revisión de estilo. Si su empresa desea editar materiales promocionales como tarjetas de presentación, invitaciones, credenciales... también podemos ayudarlos.

Son muchas las muestras con las que pudieramos ilustrar la intervención del redactor y el corrector en el mundo corpo-

rativo, en la generación de contenidos en folletos, catálogos, manuales, memorias, presentaciones, informes, guiones, y también en comunicaciones directas, como de atención al cliente.

A editar y corregir se le dedica tiempo, pero asegurar que tu trabajo esté “pulido” y sin errores vale la pena. ¡No busques más! Te ofrecemos un servicio de calidad, adaptado a tus necesidades y objetivos. Contáctanos para corregir tus textos. Si quieren darle forma elegante a sus ideas a través de las palabras, háganlo sin errores. ¡Nosotros los ayudamos!

Comuníquense con Yailín Cintra Febles, jefa del Departamento de Comunicación, o acudan a la sede de nuestro órgano de prensa, sita en Avenida Ernesto Che Guevara, Kilómetro 1½. Pueden hacerlo, además, a través del teléfono 5996 4728 o por el email: cip227@venceremos.cu

¡Ven, trabajemos juntos!

Curiosidades sobre fotografía

- Las cámaras tienen un *shutter count* -cantidad de disparos-, equivalente al kilometraje.
- La luz dorada ocurre dos veces al día: al amanecer y al atardecer.
- El “fantasma” en fotos antiguas era por exposiciones largas donde alguien se movía.
- El famoso efecto “ojos rojos” ocurre cuando el flash refleja la sangre del fondo del ojo.
- El sonido del *shutter* es obligatorio en Japón y Corea para evitar fotos sin consentimiento.
- La mayoría de las fotos del mundo se toman desde teléfonos, no cámaras.



: legado y presente

La Federación Estudiantil Universitaria (FEU) nació el 20 de diciembre de 1922, cuando un grupo de jóvenes decidieron que la universidad debería ser una organización que apostara por la participación, el pensamiento crítico y el compromiso social.

Desde sus inicios, la FEU ha sido la voz del universitario, defendiendo el derecho de los jóvenes a opinar, proponer y transformar. Ha sido una organización de liderazgo y participación, demostrando que desde las aulas nacen proyectos e ideas que transcinden más allá de la universidad.



Celebrar el *Día de la FEU* es reconocer la fuerza de las ideas jóvenes, la importancia de la organización estudiantil y el valor de una juventud que no se conforma, que piensa y que actúa. Porque cuando la juventud se organiza, las ideas no se quedan en el aula: se convierten en acción.

¡Feliz aniversario 103!

Los Monitongos, maravilla de la geografía guantanamera

Declarados Monumento Nacional de Cuba en 1991, Los Monitongos son únicos en el Caribe: una verdadera maravilla de la geología cubana y guantanamera. Se localizan en el extremo oriental de la Sierra Maestra y al oeste de la Bahía de Guantánamo, a 27 kilómetros por la carretera de Caimanera, en Guantánamo.

Constituyen un grupo de curiosas alturas morfológicas que representan uno de los ejemplos más espectaculares del relieve cubano. Allí se alzan enormes elevaciones pétreas que recuerdan figuras

inanimadas, poseen una riqueza florística y faunística poco común y un endemismo relativo alto, unido a lo particular de su geomorfología, devienen paisaje singular.

Abunda la vegetación de clima seco y desértico, donde los cactus y los melocactus son protagonistas, y muestran sus caprichosos diseños en las rocas.



Permuta

La Unión de Periodistas de Cuba, Upec, permuta su casa

sede de la organización, sita en calle Martí No. 507 (Altos), entre 2 y 3 Norte.

El inmueble cuenta con portal, sala amplia, tres oficinas, baño, cocina-comedor y terraza con tanques elevados.

Se permuta por una similar, pero en planta baja.

Los interesados, tanto persona jurídica como natural, pueden comunicarse para mayor información por los teléfonos 2132 7353 o 2132 3861

Ministerio del Interior

CONVOCATORIA DE CURSOS Y PLAZAS LABORALES

El Ministerio del Interior en Guantánamo informa sobre la apertura de una convocatoria para cursos de formación y plazas laborales, dirigida a la provincia y a la capital del país.

1. Ofertas de cursos:

Cursos Básicos (para la provincia):

- Agente del Orden Público (Patrulla, Motorizada y Jefe de Sector).
- Educador Penal.
- Agente de Brigada Especial.

Cursos Básicos (para la capital):

- Agente del Orden Público (Patrulla, Motorizada y Jefe de Sector).
- Educador Penal.
- Oficial de Seguridad Personal.
- Agente de Brigada Especial.

Cursos Medio Superior (para la provincia):

- Instructores Penales.
- Investigador Criminalista.
- Contrainteligencia.
- DTI (Dirección Técnica de Investigaciones).
- Cadetes propios en especialidades como: Seguridad del Estado, DTI, OICO, PNR, Prisiones, Ciencias Sociales, Sicología, Ingeniería Industrial, Informática, Ingeniería Mecánica y Automática.

2. Oferta de otras plazas laborales:

Se convoca a candidatos para cargos en diferentes órganos, requiriendo certificación de graduado en:

-Técnicos y profesionales: Informática, Electrónica, Telecomunicaciones, Economía, Contabilidad, Finanzas, Ingeniería (varios perfiles).

-Oficios y servicios: encargado de almacén, albañil, carpintero, electricista, chofer, plomero, mecánico, facturador, chapistero, tapicer, soldador, cocineros/gastronómicos, Agentes de Protección.

3. Requisitos principales (para cursos militares):

- Ciudadanía cubana.
- Buen estado físico y mental.
- Uno y otro sexos.
- Edad de 18 a 45 años.
- Nivel cultural: 12mo grado (para algunos cargos puede ser de 9no).
- No tener sanciones judiciales por conductas antisociales o delictivas.

4. Información y contacto:

Los interesados pueden acudir o contactar a la Unidad de Selección para obtener más detalles:

Dirección: 1 Oeste entre 14 y 15 Norte, Ciudad de Guantánamo.
Teléfonos: 2130 3023 o 2130 3107.

Plan emergente de producción de alimentos



Actividad múltiple en la finca de Yoelkis, en La Clarita.

• Jorge Luis MERENCIO
CAUTÍN
Fotos: Leonel ESCALONA

En su propósito de restañar las afectaciones del huracán Melissa y cumplir las siembras emergentes de la campaña de frío, los productores agrícolas yateranos se enfocan en una verdadera batalla contra el tiempo.

Tres eventos meteorológicos seguidos afectaron al sector en el municipio: primero las lluvias intensas de fines de septiembre y principios de octubre, después el huracán Melissa y finalmente nuevas y persistentes precipitaciones, extendidas durante casi todo octubre, noviembre y los primeros días de diciembre.

Solo Melissa provocó perjuicios en mil 210 hectáreas (ha) de cultivos varios y la afectación a unas 560 toneladas de productos, de las cuales se pudieron aprovechar casi 200.

El plátano fue el cultivo más dañado, con 646 ha, en su gran mayoría plantaciones con racimo en desarrollo. Otros de los renglones perjudicados fueron yuca, boniato, calabaza, maíz, frijol, explicó Asdrúbal Alfonso Pérez, delegado de la Agricultura en Yateras.

Abundó Alfonso Pérez que de plátano se han recuperado más de 360 ha, lo que garantiza tener producción en unos ocho meses, ya para el segundo semestre de 2026, y relató que el resarcimiento de ese importante renglón exigió garantizar el acceso a plantanales que crecen en lugares intrincados, liberarlos de los árboles derribados por el huracán, el acordonamiento de los restos de esos árboles y del propio plátano derribado, y realizar nuevas siembras donde los plantones fueron destruidos en su totalidad.

Preparación de tierra y siembras inusitadas

La prolongación de las precipitaciones en Yateras hasta inicios de diciembre causó una excesiva humedad del suelo e impidió, en gran medida, el alistamiento de tierra y las siembras. De ahí que esas actividades reciban ahora un impulso inusitado.

Si alguien desea corroborar tal aseveración lo invito a que recorra los campos del Consejo Popular Monte Verde, comprometido con casi el 50 por ciento de las



Semilleros de col, hortaliza emblemática en Yateras.

Yateras en apoteosis de siembra



Más de 460 hectáreas de frijol debe sembrar el municipio en la campaña de frío.

siembras de frío, o más cercanamente, los predios de La Clarita.

Allí la actividad agrícola es intensa día por día. Unos campesinos se dedican a la preparación de sus parcelas con el auxilio de los bueyes, otros a la siembra o el cultivo de frijol, maíz, col... tomate, en un verdadero abanico de tareas encaminadas a tener alimentos en el menor tiempo posible.

La esencia -señaló el delegado de la Agricultura- radica en sembrar cultivos de ciclo corto, que den cosecha rápida, como los relacionados, y otros como calabaza, pepino, boniato, pimiento, zanahoria, acelga, quimbombó, lechuga y rábano. Ello -aclaró- sin descuidar renglones de más tiempo, como la yuca, que deben sembrarse permanentemente.

En la planificación de cultivos Asdrúbal resalta al frijol, grano de gran tradición en Yateras y del cual deben sembrarse la mayor cantidad de hectáreas (462), seguido de la col (303), calabaza (116), boniato 106 y maíz (101 ha).

Como uno de los elementos novedosos el delegado refirió la incorporación de la siembra de boniato en la comunidad de Monte Verde, sitio donde solo se plantaba hortaliza, comenzando por la col, el tomate y el berro.

Que la tierra no permanezca vacía

Famoso en Cuba por su producción de plantas medicinales, sobre todo, caléndula y manzanilla, Norge Raúl Leyva, usufructuario de La Clarita atendido por la Empresa Agroforestal Yateras, expone que ante la carencia de semillas de las mencionadas especies, que son importadas, aprovecha la tierra

con la siembra de frijol.

Así la tierra no está vacía y permite la rotación de cultivos, sostuvo el curtido labriego, cuyas áreas se han visto afectadas al desmontarse el transformador que aseguraba la electricidad para el riego agrícola.

En la producción de plantas medicinales, ante la falta de siembras de caléndula y manzanilla, Norge no se cruzó de brazos y dedicó parte de su tierra a la producción de caña santa, orégano y romero para la producción de fitofármacos.

Aledaña a la finca de ese labriego radica la de Yoelkis Betancourt Barcelay, quien dedica sus dos ha a cultivos varios, esencialmente a renglones como frijol, maíz, col, yuca y boniato.

A él lo interpelamos en plena faena de arado de la tierra mediante bueyes, actividad que simultaneaba con el apoyo de otros campesinos, con la siembra de frijol. "Esta es una tierra fértil que además dispone de riego. Ello nos garantiza buenas cosechas, siempre que la atendamos bien", sentenció Betancourt Barcelay, también bajo la dirección de la Empresa Agroforestal Yateras.

El café, el otro gran afectado
De acuerdo con Asdrúbal, las lluvias previas al paso de Melissa provocaron la pérdida de 7 mil 200 lataas de café y tras el huracán de 34 mil 500 lataas, dejándose de acopiar unas 60 toneladas. En total, en menor o mayor grado, Melissa afectó 2 mil 269 ha del grano. Tales perjuicios impedirán cumplir el plan previsto para la presente zafra, ascendente a 115 toneladas.

Teniendo en cuenta esos estragos debemos concluir la zafra con el acopio de unas 85 toneladas de café oro, lo que equivaldría al 74 por ciento de lo planificado inicialmente, estimó el delegado de la Agricultura.

Informó seguidamente que el huracán también dañó 66 ha de cacao, de las 72 que dispone el municipio, y puntualizó que en ambos cultivos se ha trabajado fuerte por su recuperación.

En el serrano municipio el huracán averió, además, 39 instalaciones agrícolas, mayormente las cubiertas de despulpadoras, almacenes y la dirección de la empresa. De esa cantidad se habían restañado 28 inmuebles hasta hace unos días.

Cuando este 29 de diciembre Yateras celebre el acto provincial por el aniversario 67 del triunfo de la Revolución y con él sus realizaciones, un reconocimiento especial no faltará para sus agricultores, empeñados, día por día, en resarcir con más siembra las afectaciones de Melissa y las intensas lluvias.



Asdrúbal, delegado de la Agricultura en Yateras.



Norge muestra su siembra de caña santa.

• Por Lisandra LEGUÉN CÉSPEDES
Fotos: Rudens LOCAL GUERRA

A unos 10 kilómetros de la ciudad de Guantánamo, en la carretera que conduce a Baracoa, toma forma el parque solar fotovoltaico El Algarrobo, estratégica inversión que aportará 21.87 megawatts·hora al Sistema Eléctrico Nacional (SEN) una vez concluido.

Con 32,24 hectáreas de extensión, El Algarrobo forma parte del "Proyecto B", un programa de colaboración china destinado a instalar mil megawatts de generación fotovoltaica en Cuba. Este sitio, el número 37 de los 46 previstos en el país, avanza hacia su puesta en marcha en medio de limitaciones energéticas y climáticas que condicionan el desarrollo de la obra, iniciada el pasado 24 de febrero de 2025.

La ingeniera Rafaela Sevillano Andrés, especialista principal del parque, explica que la obra se encuentra actualmente en fase intensiva de construcción civil. "El parque está compuesto por siete inversores, cada uno con 234 mesas, para un total de mil 638, y en cada mesa se instalarán 26 paneles, lo que dará un total de 42 mil 508 módulos solares" y aclara: "El Algarrobo no incorpora acumulación de energía; durante su generación diurna aportará directamente al Sistema Eléctrico Nacional (SEN).

Un proyecto que avanza pese a las limitaciones

El avance constructivo se sostiene con el trabajo de varias entidades. "Laboran actualmente la Unidad 3 del Ministerio de la Construcción (Micons) como ejecutora principal, de conjunto con topógrafos de la Empresa de Proyectos Agropecuarios (EMPA), perforadores de Cubiza, de Santiago de Cuba, especialistas del Cedai (Empresa de automatización integral), en la confección de bases para luminarias, y colegas de Granma. La participación será amplia y articulada a medida que avance la obra", expresa Sevillano.



Sevillano Andrés: "El avance de la ejecución civil está a un 67 por ciento, y de manera general está a un 44,11 por ciento".

Uno de los aspectos más novedosos del proyecto es su enfoque de capital humano. "Nuestra parte inversionista -la Empresa Eléctrica Guantánamo- tiene una particularidad: sus trabajadores son los futuros operarios del parque, involucrados desde la construcción para fortalecer su sentido de pertenencia y su preparación técnica", revela Sevillano.

Asiel Ruiz Zayas, operador de una perforadora-hincadora perteneciente a Cubiza es de los trabajadores capacitados como futuros operadores de parques solares. "Inicialmente recibimos cursos y capacitación para estos trabajos, y con El Algarrobo suman seis parques en los que he trabajado, algunos en Bayamo, Níquero y Camagüey. Apoyar aquí es importante para nosotros, porque no solo estamos trabajando en una obra, estamos construyendo el futuro energético del país", agrega.

El estado de la obra se mide en dos frentes. "El avance de la obra civil -cimentaciones, cercado- está a un 67 por ciento. Pero el porcentaje general, que incluye el montaje de paneles y lo eléctrico, está a un 44,11 por ciento", precisa la especialista principal. Este dato

Nace El Algarrobo, nuevo parque fotovoltaico



El parque solar de 21.87 MW supera desafíos climáticos y logísticos para aportar al Sistema Eléctrico Nacional.



Mileivis asegura que los perforadores, en condiciones propicias, logran perforar hasta 150 huecos en una jornada.



Los trabajadores de hoy son los futuros operarios del parque.

refleja que, mientras la infraestructura de soporte avanza, el corazón tecnológico del parque aguarda su momento.

Sin embargo, las restricciones de combustible a nivel nacional han marcado el proceso. "La obra se ve afectada por la poca disponibilidad de portadores energéticos -explica Rafaela Sevillano-, una situación que limita el ritmo de fundición de bases y atrasó algunas labores esenciales".

Los ejecutores coinciden en que la fase más compleja del proyecto ha sido la fundición de los píraletes, elementos estructurales imprescindibles para sostener las mesas donde se montarán los paneles solares. De los 16 mil 544 píraletes previstos, solo 3 mil 946 han sido fundidos hasta la fecha.

Osnaldo Coutín Téllez, responsable de la ejecución, señala: "Las bases de los inversores están terminadas y tres equipos están colocados sobre ellas. Pero la fundición de los píraletes avanza lento por la mínima disponibilidad de electricidad y combustible. A ello se suma el impacto de las lluvias de septiembre y noviembre, que obligaron a detener varias jornadas debido al drenaje lento del terreno".

A pesar de esos obstáculos, otras áreas muestran progreso: ya se han construido todas las garitas de vigilancia y "se han abarcado mil 100 metros de 2 mil 300 metros de cercado perimetral -asegura Coutín-, las garitas están en uso por el personal de custodia para la seguridad del lugar y nos encontramos

en la fase de terminación, que incluye colocación de pisos, instalaciones eléctricas y puertas".

Mileivis Díaz López, técnica de Izaje de Cubiza, de la Unidad Empresarial de Base de Santiago de Cuba, explica que cuando las condiciones lo permiten la productividad se dispara: "Hemos tenido atrasos por el déficit de combustible y por el suelo mojado que impide barrenar, pero cuando se puede trabajar los perforadores han llegado a hacer hasta 150 huecos en una jornada, triplicando la norma del equipo", asegura.

Un paso hacia la soberanía energética

El Algarrobo complementará la generación solar que ya aporta Guantánamo, donde más del 15 por ciento de la energía consumida proviene de fuentes renovables. La aspiración provincial es elevar ese aporte hasta el 37 por ciento para 2030.

Para Yanisleidi Garbey Martínez, especialista de inversiones de la Empresa Eléctrica Guantánamo, la significación del proyecto es indiscutible: "La sincronización de estos parques al SEN es crucial para el cambio de la matriz energética del país. Su aporte será decisivo no solo para la provincia, sino para toda la nación".

"La radiación solar es un recurso gratuito y abundante. Cada kilowatt generado sustituye importaciones de combustible y evita la emisión de gases contaminantes, a diferencia de las termoeléctricas", resalta Garbey Martínez sobre el beneficio ambiental y económico del funcionamiento del parque solar fotovoltaico.

La cuenta regresiva ha echado a andar porque los inversionistas tienen fecha prevista para la sincronización al Sistema Electroenergético Nacional: 20 de enero de 2026.



Asiel, operador de una perforadora hincadora, ha trabajado en la construcción de seis parques solares en el oriente y centro del país.

Caimanera en el umbral del aniversario 67 de su liberación

Hoy 19 de diciembre los caimanerenses conmemoramos el aniversario 67 de la liberación de la comarca en 1958, cuando tropas de la Columna 20 Gustavo Fraga, del II Frente Oriental Frank País, al mando del entonces capitán Demetrio Montseny "Villa", tomaron la comunidad, límitrofe con el territorio ilegalmente ocupado desde 1903, por la Base naval estadounidense.

Así comenzó un diálogo con Álvaro Henríquez Estévez, primer secretario del Comité municipal del Partido, quien ante todo destacó "la creatividad y el empuje del pueblo para materializar el cumplimiento de los objetivos económicos y sociales".

Puntualizó que el acto conmemorativo será a las 4:00 de la tarde, en la Plaza Polifuncional del territorio, donde se "reconocerá a quienes, desde la Primera Trinchera Antimperialista de Cuba, protagonizan cada jornada de impulso a los programas de la Revolución, mostrando heroísmo, resistencia y los principios de soberanía que caracterizan a los guantanameros".

Henríquez Estévez significó que el municipio festeja su efeméride libertaria con resultados positivos en todos los ámbitos, pese a las restricciones y problemas económicos que golpean al país, y exemplificó:

"En 2025 se inauguró en el asentamiento de Cayamo una casita infantil con capacidad para 27 niños; en Hatibonico se puso en funcionamiento un centro mixto que presta servicios a 51 educandos del nivel Medio Superior, en tanto, el poblado de Caimanera abrió una sede de Etecsa, la primera de su tipo en la provincia, con los nuevos con-



Casita infantil de Cayamo.

ceptos de imagen definidos para la entidad y su red comercial.

"También abrimos una pizzería creada por las nuevas formas de gestión, en el Consejo Popular Norte y un parque social en el reparto 19 de Diciembre, en el Consejo Popular Sur".

El Primer Secretario en Caimanera señaló la recuperación que experimenta el comercio, como parte de un movimiento que se realiza en el territorio, no solo como un programa para vender, sino que se convierta en tarea para prestar mejores servicios, de manera que este sector mejore sus indicadores, que al cierre de noviembre, sobrepasó la circulación mercantil minorista.

"La conmemoración de la fecha histórica -aseguró Henríquez Estévez- estimula el programa de producción de alimentos, que ahora suma 123 hectáreas en

las que ya germina un polo productivo con cultivos como arroz, granos, viandas y vegetales, de manera que se pueda asegurar la alimentación a la población a partir de esta campaña de frío".

Subrayó el seguimiento que en Caimanera se da al Programa Materno-Infantil, para que se mantenga en cero la mortalidad infantil y la materna, y se chequea la situación higiénico-sanitaria con las arbovirosis, que al cierre de noviembre mostró notable disminución.

El máximo dirigente político del municipio significó "la recuperación luego del huracán Melissa, la cual calificó de "prioridad intensificada, sobre todo, para la atención a las más de 450 familias damnificadas, de las cuales alrededor del 54 por ciento han recibido colchones y tejas para sus viviendas, algunos de ellos, completamente gratuitos y otros,

en su gran mayoría, subsidiados por la Seguridad Social, y destacó el aporte del Grupo Geominería, Geominsal, con la entrega de módulos de alimentos, equipos electrodomésticos, tejas y colchones.

Resaltó que el municipio ostenta la condición de Destacado en la provincia, lo que incita a fortalecer el trabajo del Partido, intencionar la recuperación del programa de la vivienda, que aunque afectado en los últimos tiempos, fundamentalmente por déficit de materiales, hoy encuentra alternativas para hacerlo de otro tipo de tipología y que no solo sea cemento y acero.



Álvaro Henríquez Estévez, primer secretario del Partido en Caimanera.

Finalmente aseguró que "son estables los resultados en indicadores como el cumplimiento de la ejecución del presupuesto para la atención a barrios en situaciones de vulnerabilidad y las producciones físicas".

● Texto y foto: Yurisneidis BORGES NARANJO

Potencian actividades en saludo al triunfo de la Revolución Cubana

Un programa de actividades se potencia en Guantánamo en saludo al aniversario 67 del triunfo de la Revolución Cubana, las que, a pesar de las limitaciones presentes y la aguda situación electroenergética, tendrán lugar en todos los municipios, en reconocimiento al esfuerzo de nuestro pueblo durante todo el año.

En reunión del Grupo de recreación, rectorado por el Gobierno provincial del Poder Popular se conoció la inauguración de obras sociales, galas político-culturales, bailables; el acostumbrado reconocimiento a los mejores atletas del año, y a trabajadores de los diferentes sectores de la economía, la realización de las tradicionales ferias agropecuarias e industriales y las cenas de fin e inicio de año para la familia, estarán entre las principales puestas.

Durante el mes de diciembre se realizan los actos conmemorativos por el aniversario 67 de la liberación por fuerzas del II Frente Oriental Frank País de varios poblados de Guantánamo, así como los municipales por el triunfo de la Revolución, que tendrá su colofón con la conmemoración provincial el día 29, a las 4:00 de la tarde, en el municipio de Yateras.

Desde el día 23, los municipios realizarán sus ferias agropecuarias e industriales de fin de año, y en la cabecera



El día 27, en la Plaza Pedro Agustín Pérez y en la de todos los municipios, la noche se animará con una simultánea de casino.

provincial está prevista para el lunes 29 de diciembre.

Destacan también entre las jornadas por el advenimiento del Primero de Enero, el tradicional reconocimiento a los mejores atletas del año en la provincia, el día 27; en esa misma jornada en la noche la simultánea de casino en la Plaza Pedro Agustín Pérez y en la de todos los municipios,

y el Primero de Enero la realización en todo el país del evento *Cubaila*.

Como es tradicional en las jornadas finales de diciembre las plazas y los parques de los diferentes municipios volverán a colmarse de grandes y chicos; en las mañanas con actividades deportivas, culturales y recreativas, y en las noches con bailables protagonizados por proyectos y agrupaciones de la provincia y foráneas como Karachí, Angelito y su banda y Adalberto Álvarez y su Son.

Se prevé que los restaurantes y otras Unidades del Comercio y la Gastronomía de toda la provincia refuercen sus ofertas, con énfasis para las cenas de los días 24 y 31 de diciembre y primero y 2 de enero.

Este viernes 19 y el sábado 20, Yateras realizará el *Festival del Changüí*; en Caimanera se desarrollará la Jornada de la Cultura, y como sucede cada año el día 2 de enero en el parque de diversiones Elpidio Valdés y en otros del territorio se brindarán ofertas recreativas y gastronómicas para los más pequeños de casa.

● Rodny ALCOLEA OLIVARES
Foto: Leonel ESCALONA FURONES



• A cargo de Sandra D. BORY CASTELLANOS

¡Hola, amigos de *Contigo*! Se acerca el Día del Educador Cubano, una fecha profundamente simbólica para nuestro país, porque recuerda aquel momento histórico en que Cuba fue declarada Territorio Libre de Analfabetismo. No es solo una efeméride: es la memoria viva de miles de maestras y maestros que hicieron posible que la educación se convirtiera en un derecho, no en un privilegio.

Por eso hoy comparto con ustedes este escrito del brasileño Jô Soares, quien fuera un reconocido humorista, presentador de televisión, escritor, dramaturgo, actor y músico con más de 60 años de carrera.

Con humor fino, ironía y mucha verdad pone en palabras algo que casi nunca se dice en voz alta, pero que todos -alumnos, padres y hasta los propios profesores- hemos pensado alguna vez. ¡Que lo disfruten!



El profesor siempre está equivocado

El más barato de los útiles escolares que existe en la plaza es el profesor.

Es joven, carece de experiencia.

Es viejo, está obsoleto.

No tiene coche, es un miserable.

Tiene coche, llora de "lleno".

Habla en voz alta, vive gritando.

Habla en un tono normal, nadie lo escucha.

No falta al colegio, es un "nerd".

Debe faltar, es un "turista".

Habla con otros profesores, está conspirando contra los estudiantes.

No conversa, está "por fuera".

Da mucho del programa, no tiene compasión de los estudiantes.

Da poco, no prepara a los estudiantes.

Bromea un poco con los alumnos, se hace el simpático.

No bromea con la clase, es un aburrido.

Llama la atención, es un engreído.

No capta la atención, no sabe imponerse.

La prueba es larga, no da tiempo.

La prueba es corta, le da demasiados chances al alumno.

Escribe mucho, no explica.

Explica muchas cosas, en el cuaderno no queda nada.

Habla correctamente, nadie entiende.

Habla el "lenguaje" del estudiante, no tiene vocabulario.

Exige, tiene mal genio.

Elogia, está corrompido.

El estudiante no aprueba, persigue a los alumnos.

El estudiante es aprobado, es "blando".

Sí, el profesor siempre está equivocado, pero si es capaz de leer hasta aquí, debe darle las gracias.



Creadores ganan la Beca El reino de este mundo



**Karla Gil, ganadora de la Beca
El reino de este mundo.**

Tres proyectos guantanameros resultaron ganadores en la más reciente edición de la *Beca El reino de este mundo*, iniciativa de la Asociación Hermanos Saíz (AHS) que apoya los procesos de creación artística e investigativa cultural de sus miembros en todo el país.

Entre las propuestas seleccionadas figura el proyecto expositivo *Regalo*, cancionero-visual, de la escritora Karla Gil Peña, concebido como un diálogo entre la trova, la literatura y las artes visuales. La iniciativa propone, a través de una exposición, promover la poética y el quehacer de trovadores seleccionados mediante piezas visuales que faciliten la interpretación de sus canciones.

“La Beca *El reino de este mundo* ha sido una meta para mí desde hace varios años, así que básicamente es un logro y una sorpresa. La antecala de este proyecto fue en 2019 cuando realicé

una exposición donde ilustré fragmentos del libro *Dossier de Betty Boop*, de Ana Luz García Calzada, que ayudó al público a comprender mejor su obra.

“Recientemente nuestro presidente de la AHS, Dairon Martínez, me habló de hacer un cancionero de trova, y me pareció genial convertirla en una exposición donde se ilustrara la poética de las canciones de los nuevos trovadores, que al final es también literatura y merece ser comprendida e interiorizada por su público”, explica Karla.

También fue reconocido el proyecto fonográfico *Canchánchara*, del creador Oto David Fernández Babastro, que tiene como objetivo la producción de un fonograma de alta calidad artística y técnica. El material servirá como carta de presentación y vía para la consolidación del proyecto musical homónimo, con una apuesta por la identidad sonora cubana.

La Beca respaldó, además, el video blog de viaje *Yali en movimiento*, de Sucel Kindelán Morales, una propuesta audiovisual pensada para plataformas digitales. El proyecto busca reforzar, desde los códigos de las redes sociales, los valores culturales del pueblo cubano, con énfasis en las expresiones identitarias guantanameras y legitimar la etiqueta #GuantánamoNoEsLaBaseNaval.

La selección de esos proyectos confirma el papel de la *Beca El reino de este mundo* como plataforma de estímulo a la creación joven y al pensamiento cultural contemporáneo, al tiempo que reconoce el aporte de los creadores guantanameros al panorama artístico y cultural del país.

● **Texto y foto: Roxana de la Caridad FLORIÁN SILVERIÑO**

Letras que no mueren

El espacio literario *Letras que no mueren*, dedicado a homenajear a escritores guantanameros ya fallecidos, a través de la remembranza y el diálogo, aconteció esta semana como un ejercicio de reconocimiento a quienes han contribuido a impulsar la creación literaria del territorio.

Organizado por el Centro provincial del Libro, y con la participación de la historiadora Margarita Canseco, la escritora Mireya Piñeiro, el historiador José Ramón Sánchez, el homenaje se centró, en esta ocasión, en la figura de Rissell Parra Fontanilles, crítico, narrador y promotor cultural, conocido por obras como *El nuevo banquete* o *Los jueces de Sherezada*, multipremiado además en el Concurso Regino Eladio Botí en la categoría de Crítica.

“Este es de los mejores espacios que se han hecho en los últimos tiempos -comentó a Venceremos Margarita Canseco-, porque es importante promocionar en las nuevas generaciones la obra de artistas guantanameros fallecidos que han dejado huellas en Guantánamo”.

La primera jornada tuvo lugar en la sala Aretusa, de la Uneac. El segundo día se desarrolló en la Librería Asdrúbal López, donde se conversó



**Letras que no mueren, Sala Aretusa,
Uneac. De izquierda a derecha José
Ramón Sánchez, Mireya Piñeiro y
Margarita Canseco.**

sobre el escritor fallecido Rafael González Cardona (Rafelito), recordado por su obra promocional y su aporte a la cultura local. En el encuentro se rememoró su libro *Informe del tiempo*.

Durante la jornada se destacó, además, su labor como embajador de la Tumba Francesa en Francia, faceta que reafirma la dimensión cultural y patrimonial de su legado, más allá del ámbito estrictamente literario.

● **R. C. F. S.**

Foto: Jessica ELÍAS DOMÍNGUEZ

Dupla de voli plateada en el Norceca



La pareja de voleibol de playa, integrada por los guantanameros Damián Gómez y Eblis Veranes, cerró con medalla de plata su participación en el *Norceca Beach Volleyball Tour Finals* 2025, al caer en la final ante la dupla canadiense de Samuel Schachter-Jonathan Pickett.

La disputa por el título, desarrollada en Juan Dolio, República Dominicana, tuvo momentos muy favorables para los cubanos, según reflejó la página de Luis Izquierdo, periodista de *Radio Rebelde*.

Gómez-Veranes dominaba el primer set 13-8, mostrando solidez y buen ritmo de juego, sin embargo, una secuencia de errores en la recta final permitió la reacción canadiense, que terminó llevándose el parcial 21-18.

“El segundo set fue todavía más parejo, pero nuevamente las imprecisiones en puntos clave marcaron la diferencia. Cuba luchó hasta el final, aunque los norteamericanos sellaron el triunfo con un ajustado 22-20, para imponerse en sets corridos (2-0)”, aseguró Izquierdo desde su página de Facebook.

En tercer lugar subió por bronce el

dueto salvadoreño de Christopher y Yoel Guardado, quienes completaron el podio masculino de esta Final del Tour Norceca 2025.

Con esta plata, los muchachos del Guaso cierran el 2025 con dos medallas de plata y dos bronce en paradas del circuito Norceca, especialmente este podio logrado en la Final del Tour, el evento de mayor jerarquía del calendario regional.

Los guantanameros no participaron en todas las paradas del circuito, y aún así firmaron una temporada sólida, que incluyó además su presencia en el Campeonato Mundial de Voleibol de Playa, celebrado recientemente en Australia, sumando experiencia de primer nivel.

En seis torneos acumulan mil 720 puntos y aparecen ubicados en el puesto 89, un salto notable en el ranking mundial, luego de mejorar alrededor de 50 posiciones con respecto a la clasificación de la semana anterior.

● **José Manuel LÓPEZ BLANCO**

Arlen único medallista por Cuba en el Mundial

El bicampeón olímpico Arlen López quedó en bronce en el Campeonato Mundial de la Asociación Internacional de Boxeo, celebrado en Dubái y obtuvo la única medalla de la delegación cubana en su regreso a estos certámenes.

El guantanamero cayó 0-5 a manos del uzbeko Javokhir Ummataliev, líder juvenil del orbe en 2022, en una presentación donde el púgil cubano no se vio en su mejor versión y dejó dudas ante el contrincante asiático.

Por su parte, los demás púgiles de la delegación cayeron en los cuartos de final, el guantanamero Giorvis Salfrán (51), el camagüeyano Julio César La Cruz (92), pentacampeón a ese nivel, y el santiaguero Fernando Arzola (+92), segundo en la cita de Taskent 2023.

Alarmante para el boxeo cubano su actuación en esta cita mundialista, ya que por segunda ocasión terminan sin un título en una justa de élite universal, ya que tampoco resultó en la de World Boxing, cuando se presentó con ocho participantes y accedió a tres preseas bronceadas.

Con este resultado, Arlen logra su segunda medalla en este tipo de evento, tras haber conquistado el podio hace 10 años en Doha, antes de comenzar su camino a la gloria olímpica con los títulos en Río 2016 y Tokio 2020.

Sin embargo, a pesar de ser bronceada la medalla, López cierra el año con resultados positivos luego de varias victorias en peleas en el profesionalismo, donde se mantiene invicto y es el titular de la IBA en su división.

● **J. M. L. B.**

Guantánamo hace historia en el fútbol nacional

Los Titanes del Guaso quedaron en bronce en la disputa contra Villa Clara en tanda de penales, en el estadio La Polar, de la capital, en el cierre del Torneo Clausura de la 108 Liga Nacional de Fútbol.

Gracias a la brillante actuación del portero Yorlan Urgellés, en un partido sin goles, los Titanes vencieron 3-2 en la lotería de los 11 pasos, con dos atajadas del arquero mundialista, una vez más el guantanamero es protagonista en momentos importantes.

Urgellés, convocado en varias ocasiones con la selección nacional absoluta, evitó la posible ventaja para los del centro de la Isla, a pocos minutos del final, para después ser héroe con dos salvadas que aseguraron el tercer puesto para Guantánamo.

Con este resultado, el fútbol en el Alto Oriente cubano hace historia, al ser este su mejor resultado histórico luego de quedar en plata en el Torneo Apertura, y además de la mano de una mujer, la entrenadora Yaumara Neira Casamayor.

Por su parte, el trofeo de líder goleador quedó en manos del guantanamero Randy Valier, veterano del conjunto de los Titanes que en los últimos tres enfrentamientos ante los villaclareños sumaron dos victorias y un empate.

Como campeón de la 108 edición del Torneo Apertura quedaron los Leones de La Habana, anteriormente vencedores en el Apertura, más de 20 años después de haberlo conseguido, ahora ante el conjunto de Santiago de Cuba.

● **J. M. L. B.**

Inicia Banco Central transformación cambiaria en Cuba

Cuba puso en vigor desde este jueves 18 de diciembre un nuevo esquema de mercado cambiario, con tres segmentos de operación, informó Juana Lilia Delgado Portal, ministra-presidenta del Banco Central de Cuba, en comparecencia especial transmitida por la *Televisión Cubana*.

La funcionaria explicó que la medida busca recuperar la convertibilidad del peso cubano y avanzar hacia la convergencia monetaria, mediante un proceso gradual y responsable que evite choques inflacionarios.

El diseño contempla dos segmentos con tasas fijas ya existentes, de uno por 24 y uno por 120, y un tercer segmento con tasa flotante diaria, publicada por el Banco Central como autoridad monetaria.

Delgado Portal subrayó que los segmentos fijos sostendrán operaciones básicas y sensibles, como medicamentos, combustibles y canasta básica, para proteger a la población y preservar estabilidad en precios esenciales.

El tercer segmento permitirá a exportadores y oferentes de divisas vender a precios competitivos, determinados por oferta y demanda, con el fin de incentivar la entrada de divisas al mercado oficial y reducir presiones del mercado informal.

Ian Pedro Carbonell, director de Políticas Macroeconómicas del Banco Central, declaró a los medios

Tasa de Cambio Oficial	
18/12/2025	—
USD	410.00 CUP
EURO	481.42 CUP
CAD	297.42 CUP
RUB*	5.29 CUP
Información del Banco Central de Cuba Tipo de cambio oficial con relación al Peso Cubano.	
*Solo transacciones digitales, no efectivo	
CUBADEBATE Por la Verdad y el Bueno	

Guantánamo amplía acceso a la televisión digital

La División Territorial de la Empresa Radio Cuba Guantánamo realiza el montaje de 15 transmisores en varias localidades, que contribuirán a ampliar el acceso de la población a las bondades de la televisión digital terrestre.

Osmany Cereijo Buduen, jefe de la División guantanamera, precisó a *Venceremos* que los equipos son un donativo proveniente de la República Popular China: 11 transmisores de alta definición y cuatro de televisión digital estándar, los que van a beneficiar a sitios que no tenían ese servicio como Sabaneta, Juan Pons y Costa Rica, en El Salvador; Hatibonico, en Caimanera; Tortuguilla, Las Marianas y Puriales, en San Antonio del Sur, y en Imías, La Chivera.

También se extenderá a Sierra Verde, La Tinta, y la TV comunitaria en Maisí, así como Majana y Santa María, en Baracoa. Igualmente, en el municipio de Guantánamo se colocó un transmisor para mejorar la señal de *Multivisión*.

El salto de la televisión analógica a la televisión digital podría ofrecerles a los usuarios un mejor servicio y calidad de las propuestas en ese medio, además es un paso más en la transformación tecnológica del país.

Cereijo Buduen apuntó que, como recomendaciones a la población para tener una adecuada recepción de las prestaciones, se debe tener bien orientada la antena hacia el centro de transmisión más cercano de televisión digital, y velar por su buen estado técnico, además de contar con las cajitas de codificadoras o televisores como los ATEC Panda.

Agregó que la División Radio Cuba Guantánamo continúa las acciones para reforzar la infraestructura técnica a favor de extender la televisión digital terrestre en la provincia, donde persisten 20 zonas de silencio o de muy débil cobertura de la señal de TVE.

La transición de la señal analógica hacia la televisión digital terrestre permite un significativo ahorro de energía eléctrica, además de aumentar la cobertura en el servicio de televisión y liberar la banda de frecuencias de 700 MHz para ampliar el servicio de telefonía móvil 4G.

• Dairon MARTÍNEZ TEJEDA

Desenfoque

La luminaria graficada no la oculta el Guaso, se exhibe a la luz pública en el parqueo delantero del Hospital Dr. Agostinho Neto, de la ciudad de Guantánamo, y parece gritar:

-¡Voy abajo!, y ¡ay! del desafortunado que en ese instante, "a merced de mí", salga en su auto del aparcamiento de la institución. Bueno, tendrá a su favor la proximidad del Cuerpo de Guardia.

• Texto y foto: Ariel SOLER C.



que la estrategia reconoce la diversidad de actores económicos y las condiciones reales de la economía, sin aplicar terapias de choque.

Carbonell precisó que el primer segmento atenderá asignaciones vitales del Gobierno, mientras el segundo favorecerá entidades generadoras de ingresos externos, con regímenes que propicien competitividad y rentabilidad.

El tercer espacio incorpora operaciones de personas naturales y formas de gestión no estatal, con acceso legal a divisas mediante cuentas bancarias y casas de cambio, bajo un régimen de flotación.

Según Carbonell, la medida permitirá que exportadores vendan parte de sus divisas al nuevo segmento, lo que ampliará oportunidades y contribuirá a la bancarización de operaciones.

Las disposiciones jurídicas que respaldan el proceso, Resoluciones 127 y 128 del Banco Central de Cuba, fueron publicadas en la Gaceta Oficial Ordinaria No. 94 y entraron en vigor este jueves.

El Banco Central publicará diariamente en su sitio web las tasas de cambio oficiales, como parte de un proceso gradual, transparente, y en correspondencia con las condiciones específicas de Cuba.

(ACN)

Continúa el enfrentamiento a precios abusivos

Guantánamo continúa el enfrentamiento a los precios abusivos, esta semana, para garantizar el cumplimiento de las normativas comerciales y proteger a la población de comportamientos especulativos.

Más de mil inspecciones se realizaron durante estos últimos días en el territorio, lo que permitió detectar y erradicar 782 violaciones.

Las autoridades impusieron 775 multas y se realizaron 45 ventas forzadas, además se cerraron 12 establecimientos y se retiraron proyectos por la falta de códigos QR, el incumplimiento en la frecuencia de depósitos bancarios y otras violaciones reiteradas.

Otras infracciones detectadas fueron pizarras informativas desactualizadas, alteración de precios en productos regulados por la Resolución 225, como pollo congelado, picadillo de pollo, espaguetis, aceite vegetal... y precios elevados en productos concertados por el Consejo de la Administración Municipal, como boniato, plátano vianda, arroz, cebolla, pepino, aguacate, tomate y pan.

Se realizaron decomisos de pro-

ductos provenientes de Yateras y Manuel Tames, para evitar su comercialización ilegal y la violación de los precios regulados.

El sector del transporte de pasajeros también fue objeto de inspección, detectándose violaciones de precios en rutas como Guantánamo-Palenque, Guantánamo-Vilorio, Guantánamo-Santiago de Cuba, y Felicidad-Guantánamo. Los transportistas cobraban tarifas superiores a las aprobadas, lo que resultó en multas a choferes, motoristas y cocheros.

Además se verificaron infracciones por la no utilización de pasarelas de pago y la prestación de servicios de transporte sin Licencia Operativa, lo que refleja la necesidad de un control más riguroso en esos servicios.

Estas jornadas de control continúan siendo una prioridad para el Gobierno en la provincia, con el objetivo de proteger el poder adquisitivo de los ciudadanos guantanameros. Las autoridades, a su vez, instan a todos los actores económicos a cumplir con las normativas establecidas para evitar nuevas sanciones.

• D.MT.

Universitarios celebran 103 años de la FEU

La Federación Estudiantil Universitaria (FEU) desarrolló durante varias jornadas un programa de actividades con motivo del aniversario 103 de su fundación, aquel 20 de diciembre de 1922 en la Universidad de La Habana, por el liderazgo de Julio Antonio Mella.

Como parte de las celebraciones se realizó el acto provincial por el aniversario, ocasión en la que se entregaron los premios que otorga la FEU a profesores y

estudiantes destacados, en reconocimiento a su labor académica, investigativa y revolucionaria.

Entre las actividades más coloridas sobresalió el Carnaval Universitario en coordinación con el estudiantado de la Universidad de Ciencias Médicas, desde Calixto García esquina a Varona hasta la sede de la Asociación Hermanos Saíz, en la urbe del Guaso, donde música, alegría y entusiasmo juvenil marcaron la jornada.

Asimismo, los estudiantes participaron en tareas de impacto social, como la recogida del café y el apoyo al centro de evacuación, acciones que evidencian el carácter solidario y comprometido de la FEU con las necesidades de la comunidad.

Estas y otras acciones reafirman el compromiso social del estudiantado y la fidelidad a los principios fundacionales de la FEU.

• Lisandra LEGUEN C.

VENCEREMOS

SÍGUENOS
EN
REDES SOCIALES

